

ACTIVITÉS EXTÉRIEURES

Janvier-février 1985

Afrique

Missions de Genève

Le D^r Athos Gallino, membre du CICR, accompagné du D^r Rémi Russbach, médecin-chef du CICR, a effectué une mission qui l'a conduit tour à tour au *Mozambique*, au *Zimbabwe*, en *Ethiopie* et au *Soudan*, du 20 janvier au 3 février. En qualité de président du «Fonds spécial pour les handicapés», créé en 1983 par le CICR¹, le D^r Gallino a visité les centres pour soins aux amputés et paraplégiques de guerre, implantés dans ces pays par le CICR, avec le soutien des autorités locales et des Sociétés nationales de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge. C'est ainsi que les représentants du CICR se sont rendus successivement à Maputo (Mozambique), Bulawayo (Zimbabwe), Debré Zeit et Asmara (Ethiopie) et Kassala (Soudan).

Les D^{rs} Gallino et Russbach ont également visité les centres nutritionnels du CICR à Axoum et à Mékélé (Ethiopie).

*

M. Jean-Pierre Hocké, directeur des Activités opérationnelles du CICR, a séjourné du 19 au 26 février en *Ethiopie*, où il s'est entretenu notamment avec les ministres des Affaires étrangères et des Affaires sociales, ainsi qu'avec le président et le secrétaire général de la Croix-Rouge éthiopienne et un responsable de la «Relief and Rehabilitation Commission», l'organisme gouvernemental d'assistance. M. Hocké s'est également rendu sur le terrain, au Tigré, en Erythrée et dans le Wollo, où le CICR conduit une importante opération de secours en faveur des personnes déplacées victimes à la fois de la situation de troubles et de la sécheresse.

*

¹ Voir *Revue internationale de la Croix-Rouge*, janvier-février 1984.

M. Jean-David Chappuis, délégué général adjoint du CICR pour l'Afrique, s'est rendu du 20 au 27 janvier en *Ouganda*. A Kampala, il a été reçu notamment par le vice-président de la République et ministre de la Défense, ainsi que par le Premier ministre, avec lesquels il a eu une discussion générale sur les activités du CICR en Ouganda.

Angola

Le CICR a poursuivi ses programmes d'assistance aux populations déplacées dans les provinces de Huambo, Bié et Benguela. Toutefois, à la demande des autorités, il a dû suspendre ses activités dans la province de Bié pour une dizaine de jours (26 janvier-6 février). Puis le 11 février, des éléments armés ont attaqué de nuit le centre nutritionnel de Kuito, qui a été détruit. D'autres incidents se sont produits à Kuito même, capitale de la province de Bié, et le CICR a été contraint d'interrompre momentanément son action dans les municipalités de cette province. Un délégué et une infirmière du CICR ont cependant continué d'apporter aide et assistance, sous une forme réduite, dans la ville de Kuito proprement dite.

Le CICR a fourni des médicaments et du matériel médical aux dispensaires et hôpitaux situés dans des zones où il peut en contrôler l'utilisation. En janvier et en février, les équipes médicales du CICR ont donné 4300 consultations dans les agglomérations visitées; pour leur part, les équipes de la Croix-Rouge angolaise ont donné en moyenne 14 000 consultations par mois. De plus 179 blessés et grands malades ont été évacués vers des hôpitaux de province et 206 patients ont été ramenés chez eux à la fin de leur traitement.

Dans les 19 centres nutritionnels du CICR, 12 000 enfants sous-alimentés ont été accueillis en moyenne chaque mois; des rations alimentaires ont été également fournies aux membres directs de leurs familles, qui les accompagnaient dans ces centres.

Signalons enfin que le centre orthopédique de Bomba Alta, à Huambo, a fabriqué des appareils pour 60 patients et réparé 465 prothèses et béquilles.

Sur le plan de l'assistance alimentaire, 1197 tonnes de secours ont été distribuées, en janvier, à quelque 127 000 personnes dans les provinces de Huambo, Bié, Benguela et Huila; en février, ces chiffres ont été respectivement de 1205 tonnes en faveur de 128 000 personnes.

Trois avions-cargo du type «Hercules» ont acheminé des secours depuis les ports de la côte atlantique jusqu'aux entrepôts de stockage établis dans les régions affectées; de là, six avions de petite capacité ont effectué 2174 vols pour transporter les secours jusqu'aux centres à partir desquels se font les distributions.

L'Agence locale de recherches du CICR a traité 53 demandes de nouvelles et procédé à l'échange de 21 messages familiaux; en outre, elle a organisé deux réunions de familles.

République d'Afrique du Sud

La délégation du CICR à Prétoria a poursuivi son programme d'assistance en faveur des détenus et de leurs familles se trouvant dans le besoin. En janvier et en février, les secours fournis (colis de vivres, frais de déplacement des familles rendant visite à leurs parents détenus, secours divers) ont représenté l'équivalent de 57 000 francs suisses.

Namibie/Sud-Ouest africain

Le CICR a mis en route deux programmes d'assistance en faveur de la population civile, programmes établis à la suite d'une mission d'évaluation effectuée aux mois d'octobre et de novembre 1984 dans les régions de Kavango, Kaokoland, Ovamboland, Damaraland et Namaland. C'est ainsi que trois hôpitaux du Damaraland et du Kavango ont reçu des céréales protéinées destinées aux enfants en bas âge souffrant de malnutrition et une école primaire du Damaraland a reçu des vivres pour un mois à l'intention de quelque 200 enfants. Une assistance en vivres a également été fournie à une école primaire de Rehoboth.

Le 1^{er} février, les délégués du CICR ont visité deux détenus à la prison de Windhoek. Pour janvier et février, les secours fournis aux détenus et à leurs familles dans le besoin ont représenté quelque 17 000 francs suisses.

Délégation régionale au Zimbabwe

Le délégué régional du CICR basé à Hararé a effectué des missions au *Botswana*, en *Zambie*, au *Lesotho* et au *Malawi*, pour visiter les autorités et les Sociétés nationales de la Croix-Rouge de ces pays. Les entretiens qu'il a eus ont porté, notamment, sur la diffusion des règles essentielles du droit humanitaire.

Par ailleurs, le délégué responsable des programmes orthopédiques au siège du CICR, à Genève, s'est rendu, le 18 janvier, au *Zimbabwe*, pour suivre l'établissement du centre orthopédique que le CICR a décidé de créer à Bulawayo, avec le soutien du ministère de la Santé et de la Croix-Rouge du *Zimbabwe*. Le CICR assurera le fonctionnement du centre au niveau du financement, de l'équipement, de l'administration et de la formation du personnel, le ministère de la Santé et la Société nationale se chargeant plus spécialement de localiser et d'accueillir les patients.

Mozambique

Du 30 janvier au 5 février, deux délégués du CICR, dont un médecin, ont effectué une mission d'évaluation dans la province de Zambezia. A la suite de cette mission, le CICR a décidé de mettre en route un programme d'assistance en médicaments et en matériel médical en faveur des hôpitaux et des centres de santé des districts situés dans cette zone conflictuelle. Il est également prévu d'effectuer des évacuations médicales occasionnelles.

En janvier et février, le centre orthopédique de Maputo, où travaillent cinq techniciens du CICR, a fabriqué 33 prothèses orthopédiques, 164 paires de béquilles et 10 fauteuils roulants; il a appareillé 28 invalides, ce qui porte à 561 le nombre des handicapés dotés d'un appareil depuis le début de l'action, en avril 1981.

Ethiopie

Au cours des deux premiers mois de 1985, les délégués du CICR ont distribué près de 11 200 tonnes de nourriture aux populations civiles éthiopiennes souffrant des effets conjugués de la sécheresse et de la situation conflictuelle. Pour le seul mois de février, 5900 tonnes de vivres sont parvenus à quelque 409 000 personnes, dans les provinces du Tigré, de l'Erythrée, du Wollo, du Gondar et du Harrarghé; en janvier, 5276 tonnes avaient été distribuées à près de 370 000 bénéficiaires.

Afin d'étendre davantage son action et de porter assistance à un nombre encore plus grand de victimes vivant sur les hauts plateaux, le CICR se propose de renforcer son infrastructure logistique et de développer le transport des secours par voie aérienne vers des régions inaccessibles par la route. C'est ainsi qu'en janvier, trois avions spécialement affrétés ont transporté plus de 1000 tonnes de secours vers les centres de distribution d'Axoum, Adwa, Mékélé,

Maychew et Mehoni; de plus, quelque 2055 tonnes ont été transportées par des appareils mis à la disposition des autorités éthiopiennes par les gouvernements des États-Unis, d'Italie et de la République fédérale d'Allemagne. En février, un avion gros porteur, loué par le CICR au gouvernement belge, a commencé à acheminer des vivres directement du port d'Assab jusqu'à Mékélé et Axoum, d'où les avions du CICR ont continué d'assurer le transport des cargaisons de vivres vers des localités disposant d'un petit terrain d'atterrissage.

L'activité dans les centres nutritionnels gérés par le CICR s'est poursuivie sans relâche. Entre 150 et 300 enfants sous-alimentés ont été traités en moyenne par mois dans chacun de ces centres sous la surveillance de 3 médecins et de 10 infirmières du CICR; à Mékélé, ce chiffre a dépassé 650 enfants. A la fin du mois de février, cinq centres du CICR étaient en fonction dans la province du Tigré, soit à Mékélé, Axoum, Adwa, Maychew et Mehoni.

Par ailleurs, des missions médicales ont été effectuées dans les provinces du Tigré et de l'Erythrée, notamment à Barentu et Akordat, où les hôpitaux et les centres de santé ont été approvisionnés en médicaments et en matériel médical.

En outre, 72 patients ont été appareillés dans les centres orthopédiques du CICR à Asmara et à Harrar.

Soudan

La délégation du CICR à Khartoum a fourni quelque 1600 tonnes de vivres et 7000 couvertures en faveur des personnes déplacées du Tigré, ainsi que 205 tonnes de vivres aux réfugiés éthiopiens établis aux environs de Kassala et de Gedaref.

Le bureau de recherches du CICR a enregistré 190 demandes de recherches, concernant principalement des réfugiés éthiopiens et ougandais, et il a procédé à l'échange de 53 messages familiaux.

Par ailleurs, les délégués du CICR ont visité, le 29 janvier, les ex-prisonniers soudanais rapatriés du Tchad et leur ont remis des secours (vivres, savon, etc.)

Somalie

En janvier et en février, près de quatre tonnes de secours (fruits, légumes, sucre, cigarettes), représentant une valeur de 11 000 francs suisses, ont été remis à 212 prisonniers de guerre éthiopiens et un cubain, au cours de distributions effectuées deux fois par mois.

Par ailleurs, 147 messages familiaux adressés par des prisonniers somalis en mains éthiopiennes ont été distribués à leurs parents, habitant Mogadishio et ses environs.

Sur le plan de la diffusion des principes de la Croix-Rouge, plusieurs conférences ont été organisées, en coopération avec le Croissant-Rouge de Somalie, à l'intention de divers publics dans les quatre districts de la capitale. Quelque 200 personnes en moyenne ont assisté à chacune de ces conférences.

Djibouti

Du 19 janvier au 1er février, deux délégués du CICR ont séjourné à Djibouti, où ils ont rencontré notamment les représentants des autorités et ceux du Croissant-Rouge avec lesquels ils ont abordé différents sujets: diffusion du droit international humanitaire, adhésion aux Protocoles additionnels aux Conventions de Genève, ainsi que des questions touchant l'Agence de recherches et les problèmes de logistique en relation avec l'action du CICR en Ethiopie. Les délégués ont visité également un camp où vivent 800 sinistrés de la sécheresse, dont quelque 1500 personnes venues d'Ethiopie.

Ouganda

Le CICR a poursuivi la visite des lieux de détention à Kampala (prisons et postes de police), où il a vu respectivement, en janvier et février, 1385 et 102 détenus relevant de sa compétence.

Pour sa part, le bureau local de recherches du CICR a enregistré 28 demandes d'enquête et procédé à l'échange de 2359 messages familiaux entre les détenus et leur parenté. En coordination avec les autorités ougandaises, le CICR a organisé, en outre, le transfert de 915 personnes, déplacées des camps de transit vers d'autres lieux.

Les activités médicales ont continué d'être paralysées sur le terrain en raison des conditions d'insécurité; toutefois, les équipes médicales ont poursuivi leur campagne de vaccination en faveur des personnes regroupées à Kampala.

Par l'intermédiaire de l'organisation gouvernementale des secours, le CICR a fourni une assistance aux centres de transit de Busunju, Kibizi et Nakazi, ainsi qu'à l'hôpital de Mityana, abritant des populations déplacées. Au total, 187 tonnes de vivres, 3500 couvertures et 22 tonnes de secours divers ont été distribuées en janvier et en février.

Zaïre

Les délégués du CICR à Kinshasa ont poursuivi la visite des lieux de détention, tant dans la capitale qu'en province (Lubumbashi, Kalemie). En janvier et en février, ils ont vu respectivement 69 et 60 détenus de sécurité. Des secours ont été fournis aux détenus et à leurs familles dans le besoin, soit 730 bénéficiaires.

Les activités du bureau local de l'Agence de recherches ont porté principalement sur l'enregistrement des détenus visités. Par ailleurs, 187 demandes de nouvelles ont été traitées et 19 messages familiaux ont été échangés.

En coopération avec la Croix-Rouge du Zaïre, les délégués du CICR ont donné plusieurs conférences sur le mouvement de la Croix-Rouge devant quelque 1800 personnes, pour la plupart des secouristes de la Société nationale.

Délégation régionale au Togo

Le délégué régional du CICR pour l'Afrique de l'Ouest, basé à Lomé (Togo), a assisté, du 14 au 18 janvier, à une conférence internationale sur la paix et les droits de l'homme, organisée par l'Institut africain de droit international privé et le gouvernement togolais. Quelque 180 participants étaient présents à cette conférence et ont entendu, entre autres, un exposé sur la III^e Convention de Genève, présenté par le professeur Conte (Italie).

Le délégué régional a effectué, par ailleurs, une mission au Ghana, du 11 au 14 février, dans le cadre de la préparation d'un séminaire sur le droit international humanitaire et sa diffusion; ce séminaire, organisé par la Croix-Rouge ghanéenne avec l'appui du CICR et de la Ligue des Sociétés de la Croix-Rouge et du Croissant-Rouge, aura lieu à Accra du 29 avril au 3 mai 1985.

Tchad

Environ 39 tonnes de vivres et 14 tonnes de secours divers ont été remis par le CICR en faveur des détenus de la prison centrale de N'Djamena.

Un médecin du CICR a, pour sa part, continué de contrôler l'état de santé des détenus, s'occupant en particulier de la lutte contre la malaria.

Amérique latine

Mission de Genève

Du 24 au 27 janvier, M. Jacques Moreillon, directeur des Affaires générales du CICR, accompagné du délégué général adjoint pour l'Amérique latine et les Caraïbes et de deux autres délégués, a participé au II^e Séminaire inter-américain sur la sécurité de l'Etat, les droits de l'homme et le droit international humanitaire, organisé conjointement, à San José (Costa Rica), par le CICR et l'Institut inter-américain des droits de l'homme.

Salvador

Poursuivant leurs activités de protection au Salvador, les délégués du CICR ont effectué, en janvier, 183 visites dans des lieux de détention, tant dans la capitale qu'en province, où ils ont vu et enregistré 175 nouveaux détenus de sécurité; en février, ils ont eu accès à 125 détenus au cours de 144 visites.

Les bureaux de recherches du CICR à San Salvador, San Miguel et Santa Ana ont enregistré 242 demandes d'enquête concernant des personnes présumées disparues ou détenues; ils ont continué, en outre, de recevoir plusieurs centaines de visiteurs par mois, venus s'enquérir du sort de leurs parents.

L'action médicale a marqué un net accroissement par rapport aux derniers mois de 1984, les difficultés de déplacement ayant pu être en grande partie surmontées: c'est ainsi que les équipes médicales du CICR et de la Croix-Rouge salvadorienne ont entrepris, en moyenne, une quarantaine de sorties chaque mois sur le terrain et ont donné 10 558 consultations médicales à travers tout le pays (6068 dans les départements de l'est); de plus, elles ont fait 1745 *examens dentaires*. *Des médicaments et du matériel médical ont été distribués à des postes de santé, des cliniques mobiles et des filiales de la Société nationale de la Croix-Rouge dans les agglomérations visitées.*

L'assistance alimentaire aux populations civiles déplacées s'est élevée, en janvier, à 124 tonnes de vivres, en faveur de 14 200 personnes, dans les départements du centre et près de 640 tonnes, à 78 000 bénéficiaires, dans les départements orientaux. Pour le mois de février, ces chiffres ont été respectivement de 248 tonnes pour 27 500 personnes et environ 624 tonnes pour 73 500 bénéficiaires. Rappelons que les distributions sont effectuées par les délégués du CICR en collaboration avec les équipes de la Croix-Rouge salvadorienne.

Nicaragua

Du 21 janvier au 14 février, les délégués du CICR ont visité la prison de la «Zona Franca», à Managua, où ils se sont entretenus sans témoin avec 371 détenus de sécurité. Ils ont également eu accès à 5 colonies agricoles du service pénitentiaire en province. Quelque 38 tonnes de secours, essentiellement des vivres (valeur approximative: 357 000 francs suisses), ont été fournies tant aux détenus qu'à leurs familles dans le besoin (826 familles ont bénéficié de l'assistance du CICR en janvier et 1300 familles en février).

Par ailleurs, 42 demandes de recherche de disparus ont été enregistrées et 927 messages familiaux ont été échangés, principalement entre les réfugiés nicaraguayens au Honduras et leurs parents se trouvant au Nicaragua. A la fin de février, le chef de l'Agence centrale de recherches, à Genève, a visité le bureau de recherches à Managua, ce qui a permis de faire le point de ses différentes activités.

Dans la région de Puerto Cabezas, sur la côte atlantique, 1142 familles de personnes déplacées, soit quelque 5700 bénéficiaires, ont été assistées en février (aucune action n'avait été possible en janvier pour raison de sécurité); dans la région de Bluefields (partie sud de la côte atlantique), 610 familles ont été assistées en janvier et 673 en février. Au total, 70 tonnes de vivres ont été distribuées. Cette action a été menée conjointement par le CICR et la Croix-Rouge nicaraguayenne, en coordination avec l'Institut pour le bien-être social du Nicaragua (INSSBI).

D'autre part, une infirmière du CICR s'est rendue sur la côte atlantique; des consultations ont été données à 445 patients et des pharmacies de base ont été remises aux responsables de cinq villages.

Le CICR a renouvelé, en outre, les stocks d'urgence de plusieurs filiales de la Société nationale de la Croix-Rouge (vivres et matériel divers). De plus, des médicaments et du matériel médical ont été remis à des hôpitaux du ministère de la Santé et à des centres de la Croix-Rouge nicaraguayenne, pour un montant de 27 500 francs suisses.

Pour ce qui est de la diffusion des règles essentielles du droit humanitaire, des exposés ont été faits dans huit filiales de la Société nationale, situées en zones conflictuelles, et ont touché un millier de personnes.

Colombie

Les délégués du CICR à Bogota ont participé à la réunion annuelle de la Croix-Rouge colombienne, qui s'est tenue les 26 et 27 février et a permis de définir les objectifs de la Société nationale en matière de diffusion des principes de la Croix-Rouge et des règles essentielles du droit humanitaire.

Les délégués du CICR ont également pris part à une rencontre des volontaires de la Croix-Rouge, qui s'est déroulée à Cali, du 28 février au 2 mars, et au cours de laquelle une journée a été consacrée au thème des activités des Sociétés nationales dans le cadre des conflits armés.

Visites de lieux de détention

Au *Pérou*, les délégués du CICR ont visité, du 28 janvier au 21 février, 4 lieux de détention dans la capitale et en province. Ils ont vu au total 444 personnes détenues en raison des événements.

A *Grenade*, un délégué du CICR a visité, les 20-21 février, la prison de Richmond Hill, où il a eu accès à 22 détenus de sécurité.

En *Uruguay*, une nouvelle série de visites aux détenus de sécurité dans l'ensemble des lieux de détention a débuté le 11 février; jusqu'à la fin du mois, les délégués du CICR ont visité 4 prisons, où étaient regroupés 332 détenus.

Asie/Pacifique

Missions de Genève

Une délégation du CICR, dirigée par M. Rudolf Jäckli, membre du Comité, et comprenant notamment MM. Alain Modoux et Jean de Courten, respectivement chef du Département de l'information du CICR et délégué général pour l'Asie et le Pacifique, a participé à la III^e Conférence régionale des Sociétés nationales d'Asie et du Pacifique qui s'est tenue à Melbourne (Australie) du 4 au 9 février. Dans le cadre de cette conférence, M. Jäckli a pris la parole lors de la séance inaugurale et M. de Courten a fait un exposé sur les activités du CICR dans la région entre 1981 et 1984.

Avant de gagner Melbourne, M. de Courten s'est rendu en Thaïlande, le 28 janvier, pour faire le point de l'action du CICR le long de la frontière khméro-thaïlandaise.

Au retour de Melbourne, le délégué général du CICR s'est arrêté à Djakarta où il a rencontré le ministre de la Justice et le secrétaire général du ministère des Affaires étrangères, avec lesquels il a abordé les problèmes liés aux activités de protection du CICR en Indonésie et à Timor-Est.

Conflit de l'Afghanistan

Un délégué du CICR, accompagné d'un interprète, a visité à deux reprises, les 3 janvier et 6 février, les trois soldats soviétiques capturés en Afghanistan par des mouvements d'opposition et transférés par le CICR en Suisse pour une période d'internement de deux ans, après accord de toutes les parties intéressées.

Pakistan

La délégation du CICR au Pakistan a poursuivi ses programmes d'assistance médicale dans le cadre de ses activités en faveur des victimes du conflit afghan.

En janvier et en février, 258 blessés ont été accueillis à l'hôpital chirurgical de Peshawar et 528 opérations ont été pratiquées; en outre, 1842 consultations ont été données à des patients ambulatoires. Pour sa part, l'hôpital de Quetta a admis 117 blessés et effectué 205 opérations.

Les équipes de premiers secours du Croissant-Rouge pakistanaï à Parachinar, Miram Shah et Wana ont donné des soins à 126 blessés et en ont évacué de nombreux autres sur l'hôpital de Peshawar. Le poste de Chaman, quant à lui, a soigné 46 blessés, dont 36 ont été transférés à l'hôpital de Quetta.

Les 27^e et 28^e cours de premiers secours, organisés à Peshawar, ont permis à 32 participants de passer avec succès les examens. A Quetta, un cours de même type a commencé le 20 janvier et s'est conclu quatre semaines plus tard: sur les 16 participants sélectionnés parmi 144 candidats, 15 ont réussi l'examen final.

Frontière khméro-thaïlandaise

Au cours des mois de janvier et de février, les affrontements se sont intensifiés le long de la frontière khméro-thaïlandaise, provo-

quant l'exode de quelque 240 000 Khmers qui ont cherché refuge sur sol thaïlandais. Le personnel médical du CICR a continué de soigner un grand nombre de blessés de guerre et de cas d'urgence dans les hôpitaux chirurgicaux de Khao-I-Dang et de Kab Cherng, ainsi qu'au dispensaire de Dongrek et dans différents postes de triage et de premiers secours situés le long de la frontière. Au total, le nombre des admissions à Khao-I-Dang s'est élevé à 656 (dont 466 blessés de guerre), et à Kab Cherng à 166 (dont 80 blessés de guerre). Rappelons que le personnel médical comprend des spécialistes mis à disposition du CICR par les Sociétés de la Croix-Rouge du Canada, du Danemark, de Finlande, de Grande-Bretagne, d'Irlande, d'Islande, du Japon, de Norvège, de Nouvelle-Zélande, des Pays-Bas et de la République fédérale d'Allemagne.

Par ailleurs, les Sociétés de la Croix-Rouge d'Australie et du Japon ont continué de fournir, mensuellement, 400 et 100 unités de sang respectivement à la banque du sang du CICR; la Croix-Rouge néo-zélandaise, quant à elle, a envoyé 120 unités de sang.

Pour sa part, la Croix-Rouge thaï a renforcé ses équipes médicales déployées dans les régions frontalières, poursuivant ses activités en faveur des réfugiés khmers et de la population civile thaïlandaise; ces équipes ont donné des soins à quelque 44 700 patients, dont 34 540 Khmers.

Les secours distribués par les délégués du CICR dans les camps de réfugiés et à la prison d'Aranyaprathet ont représenté une valeur de 110 000 francs suisses; ces secours consistaient principalement en fournitures paramédicales (matériel d'hygiène et produits d'entretien), literie, ustensiles de cuisine, vêtements et vivres.

L'Agence locale de recherches du CICR a procédé à la transmission de 3498 lettres échangées entre les réfugiés et leurs familles établies soit dans un camp le long de la frontière khméro-thaïlandaise, soit à l'étranger; en outre, elle a traité 1969 demandes de recherches de disparus et organisé 1209 transferts de personnes. Quant au Bureau de recherche et de courrier («TMS») de la Croix-Rouge thaïlandaise, qui s'occupe plus particulièrement des «réfugiés de la mer» vietnamiens, il a enregistré 60 demandes de nouvelles, ouvert 61 enquêtes et distribué 867 lettres au cours des mois de janvier et février.

Kampuchéa

Le CICR a continué d'approvisionner en médicaments et en matériel médical les hôpitaux et la banque du sang de Phnom Penh,

ainsi que les hôpitaux provinciaux de Kandal, Kompong Chhnang, Kompong Cham, Kompong Speu et Kampot. La valeur de cette assistance a représenté 147 000 francs pour les mois de janvier et de février.

Par ailleurs, des secours (matériel sanitaire et hygiénique, vêtements, ustensiles de cuisine) pour un montant total de 26 000 francs suisses ont été remis aux orphelinats de Kompong Cham, Kompong Chhnang, Kompong Speu et Kampot.

Les équipes médicales des Sociétés de la Croix-Rouge française, suédoise et suisse, travaillant respectivement à Phnom Penh, Kompong Chhnang et Kompong Cham ont bénéficié comme par le passé du soutien logistique du CICR.

En janvier et en février, le CICR a acheminé par avion 6,7 tonnes de secours (dont 5 tonnes de médicaments) de Bangkok à Phnom Penh, via Ho-Chi-Minh-Ville; de plus, deux bateaux ont transporté de Singapour au Kampuchéa 11 tonnes de matériel médical ainsi que deux voitures destinées à la délégation du CICR à Phnom Penh.

Indonésie/Timor-Est

Dans le cadre du programme de rapatriement et de réunification de familles en faveur des habitants de Timor-Est, le CICR a organisé, le 10 février, le transfert d'une personne vers l'Australie. Depuis le début de cette action, en 1984, 41 personnes ont gagné l'Australie sous les auspices du CICR.

Philippines

Le CICR a poursuivi, en janvier et en février, la série de visites des lieux de détention qui avait débuté en juillet 1984. Deux équipes de délégués, comprenant chacune un médecin et un interprète, ont visité, la première, 7 lieux de détention dans les îles de Cebu, Negros et Bohol, et la seconde 9 lieux dans les îles de Leyte et de Samar; au total, les délégués du CICR ont eu accès à 70 détenus regroupés dans ces 16 lieux de détention.

Une autre équipe de délégués du CICR, dont un coordinateur médical, accompagné de représentants de la Croix-Rouge philippine, a entrepris, par ailleurs, une mission médico-nutritionnelle dans les provinces de Maguindanao et Davao del Norte, sur l'île de Mindanao. La mission avait pour but de déterminer l'état nutritionnel des personnes nouvellement déplacées bénéficiant de l'assistance conjointe du CICR et de la Croix-Rouge philippine.

Papouasie/Nouvelle-Guinée

Le délégué régional du CICR basé à Djakarta a effectué, du 18 au 24 février, une mission en Papouasie-Nouvelle-Guinée pour prendre contact avec la Société nationale et pour s'informer du sort des personnes déplacées en provenance d'Irian Jaya.

Moyen-Orient

Conflit entre l'Irak et l'Iran

Dans le cadre du conflit entre l'Irak et l'Iran, le CICR a continué de visiter régulièrement les camps de prisonniers de guerre en Irak. Entre le 11 février et le 7 mars, les délégués du CICR ont eu accès à 8 camps, ainsi qu'à 4 hôpitaux: ils y ont vu 9248 prisonniers de guerre et en ont enregistré 67 nouveaux. Ils ont également visité, dans les camps de la région de Meisan, plusieurs milliers de familles iraniennes déplacées.

Rappelons que, depuis le 10 octobre 1984, le CICR n'a pas été en mesure de visiter les camps de prisonniers de guerre irakiens en Iran, les autorités iraniennes ayant suspendu toutes ces visites à la suite de l'incident de Gorgan.

Par ailleurs, la Commission médicale mixte, composée de deux médecins du CICR et d'un médecin irakien, a examiné les cas des prisonniers de guerre iraniens, blessés ou malades, rapatriables en vertu de la III^e Convention de Genève; elle a soumis au Gouvernement irakien, pour approbation, la liste d'une centaine de noms de prisonniers remplissant les conditions requises pour un tel rapatriement.

Au cours des mois de janvier et de février, 334 124 messages familiaux ont été échangés entre les prisonniers de guerre irakiens et iraniens et leurs familles, par l'intermédiaire de l'Agence centrale de recherches, à Genève.

Liban

Pendant les mois de janvier et de février — soit la période ayant précédé et suivi le retrait partiel de l'armée israélienne de la région de Saïda — les délégués du CICR ont été particulièrement actifs, dans le reste du Sud-Liban occupé, pour la protection de la popu-

lation civile, conformément à la IV^e Convention de Genève. Dès la levée des blocus, ils se sont rendus dans de nombreux villages investis temporairement par les forces d'occupation afin d'évaluer les besoins créés par la situation et fournir l'assistance requise. Ils ont visité aussi régulièrement les camps palestiniens situés aux environs de Saïda et de Tyr.

Le CICR a continué d'effectuer des visites complètes mensuelles du camp d'Insar, ainsi que des visites hebdomadaires pour enregistrer les nouveaux prisonniers. Au 28 février, 1687 personnes étaient détenues dans le camp par les autorités militaires israéliennes.

Les délégués du CICR ont, par ailleurs, eu accès à d'autres lieux de détention de l'armée israélienne au Sud-Liban (Nabatiyeh et Tyr), où ils ont vu 21 personnes. Ils ont aussi effectué une nouvelle visite à la prison d'Atlit, en Israël, où sont détenus 121 ex-prisonniers du camp d'Insar qui n'avaient pas été libérés le 24 novembre 1983, lors de la fermeture provisoire du camp.

Le 9 février, le CICR a visité les 3 prisonniers israéliens en mains du Front populaire de libération de la Palestine/Commandement général (FPLP/CG).

Les bureaux de l'Agence de recherches du CICR au Liban ont procédé, en janvier/février, à l'échange de 35 799 messages familiaux, principalement entre les détenus et leurs parents établis soit au Liban, soit à l'étranger; de plus, ils ont traité 18 demandes de nouvelles et organisé 5 transferts de personnes.

Les délégués du CICR ont continué d'effectuer des tournées d'évaluation médicale, particulièrement dans le sud du pays. Des médicaments et du matériel (fauteuils roulants, assortiments pour ambulances, etc.), pour une valeur d'environ 50 000 francs suisses, ont été remis à 21 hôpitaux et 53 dispensaires à Beyrouth et au Liban-Sud.

Quatre ambulances, offertes au CICR par la Croix-Rouge norvégienne lors des événements de février 1984 à Beyrouth et entreposées à Larnaca (Chypre), ont été acheminées vers le Liban pour servir dans les actions menées dans le sud du pays. Le CICR a remis deux ambulances aux filiales de Nabatiyeh et de Marjayoun de la Croix-Rouge libanaise, ainsi que du matériel médical à la Société nationale.

Sur le plan des secours, le CICR a poursuivi la constitution de ses stocks d'urgence (couvertures, assortiments de cuisine), notamment à Saïda et à Tyr, pour lui permettre de faire face rapidement aux exigences de la situation. Quelques distributions de denrées ont eu lieu à Beyrouth, Tripoli et dans la région de Tyr.

République arabe du Yémen

Le délégué régional du CICR pour la péninsule d'Arabie, accompagné d'un médecin, s'est rendu le 22 janvier en République arabe du Yémen pour effectuer une visite des lieux de détention. Les 26 et 27 janvier, les délégués du CICR ont eu accès à la prison centrale de Sana'a, où ils ont vu 72 détenus de sécurité. Ils ont visité ensuite les lieux de détention en province, soit à Dhamar, Ibb, Taz, Hodeida et Saada.

Au cours de leur séjour à Sana'a, les représentants du CICR ont eu des entretiens notamment avec le ministre de l'Intérieur, le directeur général des prisons et le secrétaire général du Croissant-Rouge du Yémen.
